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Apreciados señoras y señores asistentes: 

Al expresarles un cordial saludo y mi reconocimiento por su presencia en este 
acto, damos inicio a las sesiones académicas correspondientes al XXXVIII Con-
greso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite y demás eventos gremiales 
del sector palmero colombiano del año 2010. Me complace enormemente 
destacar la respuesta positiva de la comunidad palmera colombiana a nuestro 
evento, lo que, sin lugar a dudas, demuestra su enorme interés y compromiso 
por el devenir de nuestro sector. 

Un caluroso saludo de bienvenida a la delegación de nuestro país hermano 
Ecuador, integrada por los señores Francisco Dávila y Fausto Orozco, Pre-
sidente y Vicepresidente, respectivamente, de la Junta Directiva de Ancupa; 
y Nicolás Dueñas y César Loaiza, Presidente de la Junta Directiva y Gerente, 
respectivamente, de Fedapal. Su presencia entre nosotros reafirma su dispo-
sición a trazar derroteros y alcanzar propósitos comunes. También, nuestra 
complacencia por la presencia de representantes de diversos organismos y 
entidades gubernamentales, privadas y gremiales nacionales, incluyendo a los 
alcaldes y concejales de varios municipios palmeros del país.

Una mención especial merece la celebración en el presente año de las bodas 
de oro de Consultécnica S.A., empresa que ha hecho aportes significativos 
al desarrollo de nuestra agroindustria mediante la fabricación y montaje de 
plantas extractoras de aceite de palma. Al evocar la memoria de don Gerardo 
Muller y contando con la presencia en este congreso de doña Meta Muller, 
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quien viajó expresamente de Alemania para acompa-
ñarnos y departir con tantos amigos con que cuenta 
en este sector, queremos expresarle nuestro sincero 
reconocimiento por su aporte pionero y por su acer-
tada decisión de hacer partícipes de la propiedad de 
la empresa, en los últimos años, a sus trabajadores 
e ingenieros. 

También resulta pertinente evocar la memoria de 
otros amigos de esta casa palmera que han fallecido 
recientemente, en particular don Jorge Ortiz Méndez, 
uno de los pioneros de la palmicultura en Colombia 
y forjador de grandes iniciativas que han trascendido 
en la historia de nuestra agroindustria. 

Durante 2009 y en lo corrido del presente año, la 
actividad palmera no ha sido ajena a la desaceleración 
económica mundial iniciada a finales de 2008; como 
tampoco a diversas circunstancias de orden interno 
que han influido en el desempeño del negocio palmero 
colombiano. Me referiré tan solo a algunas de ellas: 

La reciente recesión mundial se reflejó, en el caso 
colombiano, en un crecimiento del pib cercano a cero, 
en un deterioro de la balanza comercial y en una caída 
en el flujo de remesas. No obstante, se registró un 
mayor ingreso de divisas por concepto de inversiones 
en los sectores de minería e hidrocarburos y los flujos 
de crédito externo del sector público. 

Es cierto que los precios internacionales favorables 
de los aceites vegetales mitigaron el impacto de la re-
valuación del peso; sin embargo, el ingreso palmero se 
deterioró debido al bajo crecimiento de la producción 
local de aceite de palma. 

La productividad de la agroindustria en su conjunto 
continúa siendo gravemente afectada por la problemá-
tica sanitaria que registran, en diversas proporciones, 
las zonas palmeras, así como por otros factores, los 
cuales constituyen una seria amenaza para la soste-
nibilidad de nuestro sector. En este sentido, se ha 
impulsado una estrategia gremial para superar los 
problemas de sanidad y de productividad, a través de 
la promoción de las unidades de asistencia y auditoría 
técnica, ambiental y social (uaatas), en todos los nú-
cleos palmeros, con el fin de coordinar y ejecutar, a 
través de ellas, las acciones integrales requeridas. 

Las restricciones en el acceso al crédito y a los 
apoyos gubernamentales se hicieron notorias, a más 
que estos últimos fueron objeto de una intensa polé-
mica pública, a raíz de las denuncias y subsiguientes 

investigaciones de orden administrativo y penal sobre 
el acceso indebido a los recursos del programa Agro 
Ingreso Seguro por parte de algunos beneficiarios del 
mismo vinculados a distintos sectores, entre ellos, 
desafortunadamente, el sector palmero. 

También se registra con preocupación la inusitada 
expansión del cultivo de la palma en algunas regiones 
y por parte de personas no siempre claramente identi-
ficables. Ello puede estar respondiendo, en parte, a la 
incursión de recursos vinculados a actividades ilícitas; 
situación ésta que valida nuevamente la necesidad de 
diseñar y aplicar mecanismos efectivos de control y 
sanción frente a tales riesgos que, vale la pena resaltar, 
no son exclusivos de nuestro sector. 

La demanda interna de aceite de palma mostró 
buen dinamismo, impulsada principalmente por las 
necesidades crecientes de la nueva industria del 
biodiésel, lo cual conllevó una disminución de las 
exportaciones. 

Durante el último año se ha hecho evidente la 
necesidad de ajustar algunos aspectos de la comer-
cialización nacional, con el objeto de sortear favora-
blemente las nuevas realidades que enfrenta el sector. 
Estos cambios, que en una primera instancia deberán 
ser implementados por los palmicultores, habrán de 
verse reflejados luego en la metodología de opera-
ción del fep Palmero, instrumento que igualmente 
deberá ser ajustado para que siga garantizando la 
fluidez de las ventas y las mejores condiciones de 
precios posibles. 

De otra parte, la problemática generada por las 
labores de prospección, exploración y explotación 
de recursos mineros y de hidrocarburos en las zonas 
aledañas a aquellas donde se lleva a cabo la actividad 
palmera trastornaron la operación normal de muchas 
plantaciones, poniendo en riesgo la existencia de varias 
empresas palmeras. Por ello, fue necesario llamar la 
atención de las autoridades correspondientes acerca 
de la gravedad de los hechos y acompañar algunas 
acciones de los palmicultores afectados. 

Otros aspectos de impacto tienen que ver con 
la imagen del sector y con la amenaza que para los 
mercados del aceite de palma significa el hecho de 
no acogerse a los requerimientos en el campo de la 
sostenibilidad; la informalidad en la comercialización 
que afecta tanto a la cadena como al sector; la ten-
dencia creciente de los costos de producción; y las 
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Meta y el Alcalde de la ciudad de Villavicencio, puerta 
de entrada a la zona palmera Oriental de Colombia. Al 
término del acto de instalación ofreceremos un coctel 
buffet alrededor de la piscina de estas instalaciones 
hoteleras que hoy nos acogen. 

El día de mañana llevaremos a cabo unas mesas 
de trabajo conducentes a recoger elementos para 
nutrir los planteamientos del sector palmero para el 
nuevo Gobierno y contaremos con la intervención del 
presidente elec-
to, doctor Juan 
Manuel Santos 
Calderón. Sin 
pretender anti-
ciparme a los re-
sultados de este 
ejercicio, quiero 
poner de pre-
sente el interés 
que suscita, en 
nuestra activi-
dad en particu-
lar y en el sector 
agropecuario en 
general, la pro-
puesta esgrimi-
da por la cam-
paña del doctor 
Santos, en el 
sentido de que 
la mejor forma 
de aprovechar 
el boom petro-
lero y minero al cual está abocada la economía 
colombiana en los próximos años, es procediendo a 
impulsar unos sectores denominados “locomotoras”, 
los cuales apuntan a las actividades agropecuaria, 
minera, vivienda, infraestructura e innovación. En 
nuestro caso particular, para estar a la altura de tal 
posibilidad debemos enfrentar eficazmente los retos 
que nos apremian en los campos del mejoramiento 
de la productividad, la superación de la problemática 
sanitaria y el afianzamiento de la sostenibilidad; lo 
cual debe prevalecer sobre la inclinación que se ha 
evidenciado en los últimos años, donde el crecimiento 
del área es lo que más atención ha recibido por parte 
de muchos. 

Durante el 
último año se 

ha hecho 
evidente la 

necesidad de 
ajustar algunos 
aspectos de la 

comercialización 
nacional, con el 

objeto de sortear 
favorablemente 

las nuevas 
realidades que 

enfrenta 
el sector. 

amenazas que para los biocombustibles significan el 
desarrollo de sustitutos más competitivos y otros de 
segunda generación que inducirán nuevas condiciones 
del negocio. 

Muy seguramente, los asuntos antes esbozados 
serán traídos a colación en varias de las exposiciones 
y discusiones que se adelantarán en el transcurso de 
los próximos días. 

Las sesiones académicas de interés sectorial, que 
desarrollaremos en el transcurso del día de hoy y en la 
mañana del día jueves, permitirán abordar una serie 
de asuntos de la mayor importancia para el presente 
y futuro del sector, como son: Una visión geopolítica 
sobre Colombia a partir de su entorno regional e 
internacional; la problemática de tierras en Colom-
bia y sus implicaciones para el desarrollo del sector 
agrícola; el panel sobre las visiones del desarrollo de 
la agroindustria de la palma de aceite en Colombia 
desde diversas ong en lo social y lo ambiental; los 
balances y desafíos de Colombia en competitividad; 
la importancia de una política agrícola activa para el 
desarrollo competitivo del sector; un caso empresarial 
de negocio inclusivo en palma de aceite y lecciones 
de mejores prácticas; y la propuesta colombiana de 
Interpretación Nacional (in) de los Principios y Criterios 
de la Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible 
(rspo). Estos temas serán tratados por especialistas 
procedentes de diversos sectores, quienes sabrán 
ilustrarnos a cabalidad sobre cada una de los asuntos 
a ellos encomendados; para todos ellos van dirigidas, 
de antemano, nuestras palabras de reconocimiento 
y agradecimiento. 

También llevaremos a cabo en la tarde del día de 
hoy, en este mismo salón, el acto de instalación del 
XXXVIII Congreso Nacional de Cultivadores de Palma 
de Aceite y de los demás eventos gremiales, como son 
la XX Sala General de Cenipalma y la XXXVIII Asamblea 
General de Fedepalma, cuyas deliberaciones formales 
transcurrirán en la tarde del jueves 24 y el viernes 25 
de junio. Al respecto, registramos complacidos la 
presencia del Excelentísimo Señor Presidente de la 
República, Dr. Álvaro Uribe Vélez, lo cual constituye 
una oportunidad especial para expresarle nuestro reco-
nocimiento y gratitud por todo lo que hizo por nuestra 
agroindustria. También estarán presentes varios minis-
tros del despacho y autoridades regionales como, por 
ejemplo, el señor Gobernador del Departamento del 
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En la tarde del día jueves deliberará de manera 
formal el congreso palmero; en tanto que en las horas 
de la noche transcurrirá el evento social en el Club 
Meta, donde entregaremos los premios de Fotografía 
y a la Mujer Palmera 2010. Por lo demás, están todos 
cordialmente invitados a Expopalma 2010, que con-
grega una importante muestra comercial de bienes y 
servicios del mayor interés para nuestra agroindustria, 
y a cuyas empresas y entidades, lo mismo a las que 
nos han brindado su patrocinio, agradecemos la con-
fianza y el apoyo decididos. 

Complementariamente, haremos un despliegue 
informativo de las principales acciones y logros de la 
Federación, al igual que de los servicios que ofrece 
el Centro de Documentación e Información Palmero. 
También estaremos en capacidad de atender sus 
requerimientos en materia de inscripción o actualiza-
ción del Registro Nacional de Palmicultores y de los 
trámites de afiliación a la Federación. Estos últimos 
revisten especial interés, de cara al fortalecimiento 
de nuestro sistema de información estadístico y de la 
representatividad que nos compete ejercer. 

Transcurridos ya cerca de 48 años de existencia 
de Fedepalma, sea ésta la ocasión para reiterar nues-
tro empeño en el fortalecimiento institucional y para 
reafirmar el compromiso de seguir representando y 
defendiendo los intereses de los palmicultores colom-

bianos, quienes con su esfuerzo vienen generando 
bienestar y progreso para muchas regiones y para un 
gran número de compatriotas, incluidas sus familias, 
a la vez que hacer una contribución al logro de la paz 
y la convivencia entre todos los colombianos. 

En consonancia con lo anterior, quiero estimu-
larlos para que, dentro de una actitud proactiva, con 
la debida anticipación y con el apoyo que requieran 
de parte del equipo de funcionarios de Fedepalma 
y de Cenipalma, procedan a la elaboración de pro-
posiciones para ser presentadas para su discusión y 
aprobación en el congreso palmero, la Sala General 
de Cenipalma y la Asamblea General de Fedepalma; 
alrededor de temas que consideren de la mayor 
importancia para nuestro devenir y fortalecimiento 
gremial. 

Por último, y no menos importante, quiero expresar 
mi reconocimiento a todos los directivos y funcionarios 
de Fedepalma y Cenipalma, quienes han puesto todo 
su empeño y entusiasmo para la realización de estos 
eventos, contando con la colaboración y los servicios 
de un grupo destacado de empresas y de personas 
altamente acreditadas en sus distintos campos de 
desempeño profesional. 

Damos paso, pues, a las sesiones académicas y 
gremiales del día de hoy. 

Muchas gracias.


